



PODER. LEGISLATIVO FEDERAL
CÁMARA DE DIPUTADOS



... PRESIDENCIA

Sheinbaum. Nombramientos clave para el segundo piso

Foto: José Manuel Jiménez



SARA PANTOJA

El 11 de octubre próximo Claudia Sheinbaum Pardo llegará como presidenta de México a Palacio Nacional, respaldada por cinco funcionarios cuyas tareas recuerdan a polémicas figuras del salinismo, foxismo y calderonismo que ella tanto ha criticado. El poder de estos personajes estará incluso por encima del de los secretarios de su gabinete y, además, estarán tan cerca de la mandataria como a sólo unos pasos de su oficina.

Un par de esos funcionarios es "heredado" del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Otros dos son conocidos de antaño de la morenista, unidos más por lealtad y una amistad histórica que por una destacada carrera en el servicio público. La polémica en la que estuvo envuelto el quinto de ellos no le favoreció para ir al gabinete, pero le alcanzó para acomodarse en ese peculiar equipo. Todos, con la tarea de hacer que la maquinaria del llamado "Segundo



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CÁMARA DE DIPUTADOS



Viene de la
página anterior



Un grupo de cinco funcionarios, entre ellos el exgobernador de Michoacán Lázaro Cárdenas Batel, estado donde detonó la Guerra contra el narco de Felipe Calderón, y Arturo Zaldívar, ministro en retiro que renunció a la Suprema Corte, operará a unos metros de la oficina de la próxima presidenta de México, Claudia Sheinbaum, desde posiciones donde se realizaron controvertibles tareas que recuerdan al salinismo, foxismo y calderonismo.

Se trata del cargo creado por el entonces presidente Carlos Salinas de Gortari en 1988, que ocupó José María Córdoba Montoya, personaje que llegó a concentrar tanto poder que en los pasillos del gobierno se ganó varios mote: "Vicepresidente", "Supersecretario", "Eminencia gris", "Virrey" y "El dedo oculto", entre otros. Al final del salinismo Santiago Oñate Laborde ocupó ese espacio.

Con el entonces presidente Ernesto Zedillo, Luis Téllez Kuenzler estuvo en esa posición. Con Vicente Fox hubo modificaciones a la estructura de gobierno, pero fue el panista Eduardo Sojo quien ejerció esas funciones. Con Felipe Calderón se retomó ese puesto que ocupó Juan Camilo Mouriño (quien murió en un accidente aéreo en 2008) y luego Gerardo Ruiz Mateos. Y con Enrique Peña Nieto el cargo lo tuvieron Aurelio Nuño Mayer y Francisco Guzmán Ortiz.

El 1 de diciembre de 2018 Andrés Manuel López Obrador nombró al ingeniero Alfonso Romo Garza –quien antes coordinó su Proyecto de Nación– como jefe de la Oficina de la Presidencia, desde donde sería el enlace con los empresarios. Sin embargo, dos años después, el 2 de diciembre de 2020, aislado y sin la escucha del tabasqueño, renunció. Desde entonces, el puesto quedó vacante. "Nos vamos a ahorrar algo ahí", justificó el tabasqueño.

El 11 de julio último Sheinbaum Pardo desempolvó esa figura de poder y se la entregó a Lázaro Cárdenas Batel. "Conozco a Lázaro desde hace muchísimos años, no solamente somos compañeros, amigos, sino que él ha desempeñado cargos importantísimos que le permiten coordinar nuestra oficina. Su trabajo será ayudarme en el seguimiento de los temas estratégicos del gobierno y, al mismo tiempo, relaciones con distintos sectores... Le tengo toda la confianza", declaró.

Cárdenas Batel correspondió: "La jefa de la Oficina es ella misma... Ella es la que va a mandar".

De 60 años, dos menos que la presidenta, el nieto del expresidente Cárdenas nació en Jiquilpan, Michoacán. Es etnohistoriador por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH). Ha sido diputado y senador y fue gobernador de Michoacán (2002-2008) en el sexenio de Calderón, a quien le solicitó auxilio para calmar la violencia en la entidad. Fue cuando el panista declaró la polémica "Guerra contra el narco", un episodio en la historia nacional que Sheinbaum suele reclamar en sus discursos.

piso" de la Cuarta Transformación comience a funcionar desde sus entrañas.

En ese equipo de la próxima presidenta estará Lázaro Cárdenas Batel, primogénito de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, figura clave de la izquierda en México, y nieto del expresidente Lázaro Cárdenas del Río, uno de los mandatarios más elogiados por la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México. Cárdenas Batel será el jefe de la Oficina de la Presidencia.



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CÁMARA DE DIPUTADOS



Viene de la
página anterior

Al terminar su gestión en Michoacán, Lázaro se fue a vivir al extranjero, donde fue asesor de la Oficina para Asuntos Latinoamericanos (WOLA) y participó en misiones de observación electoral por la Organización de Estados Americanos (OEA).

En diciembre de 2018 López Obrador lo trajo de vuelta como coordinador de asesores de la Presidencia. Sin embargo, tras una polémica de declaraciones en enero de 2023 entre el tabasqueño y su padre, Cuauhtémoc Cárdenas, el 17 de marzo siguiente el presidente hizo pública la renuncia de Lázaro, justo un día antes del 85 Aniversario de la Expropiación Petrolera decretada por su abuelo.

Como activista estudiantil de la UNAM, Sheinbaum Pardo, al igual que sus padres Carlos Sheinbaum y Annie Pardo, apoyó la candidatura presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas en 1988. Con su entonces esposo, Carlos Imaz, recibieron al candidato michoacano en su casa de Tlalpan.

Cambiados los roles 36 años después, ya en su campaña presidencial, el 18 de marzo último Sheinbaum acompañó al ingeniero Cárdenas Solórzano y a sus hijos a hacer guardia en el mausoleo de Cárdenas del Río en el Monumento a la Revolución, y aprovechó para presentar su política energética. El 3 de mayo siguiente se volvió a reunir con ellos, pero ahora en su casa en Jiquilpan, donde nació el expresidente michoacano.

En los pasillos de la política, la designación de Cárdenas Batel en el primer círculo de poder de Sheinbaum se leyó como un reencuentro con la izquierda cardenista que López Obrador excluyó.

En sus manos, los programas sociales

El poder que la próxima presidenta le ratificó a Carlos Torres Rosas el 1 de agosto último es fundamental para sostener el eje central de su gobierno, como lo ha sido para la administración de López Obrador: los programas sociales. Seguirá al frente de la Secretaría Técnica del Gabinete de la Presidencia y como coordinador general de Programas para el Bienestar.

Bajo su mando seguirá la planeación, operación y difusión de los apoyos y los programas sociales del gobierno federal; entre ellos, la Pensión para Adultos Mayores, Sembrando Vida, Jóvenes Construyendo el Futuro, Becas Benito Juárez, Pensión para Personas con Discapacidad y para hijos de madres trabajadoras, Bienpesca y La escuela es nuestra.

Cárdenas Batel. Reencuentro con la izquierda cardenista

Foto: José Manuel Jiménez





Viene de la
[página anterior](#)

Ramírez. Labores de logística

Foto: Miguel Dimayuga Meneses



A la lista de padrones que tendrá este funcionario en su poder se le sumarán los ofrecidos por Sheinbaum Pardo en campaña: Apoyo a mujeres de 60 a 64 años, Beca universal para estudiantes de educación básica y Salud para los adultos mayores casa por casa.

Torres Rosas es originario de Durango. De 37 años, es licenciado en Ciencias en Administración de Empresas por la Universidad de Bath, Reino Unido. Fue administrador en Fairlife, empresa de Coca-Cola. Llegó a la 4T vía Alfonso Romo, quien lo incorporó a la Oficina de la Presidencia al inicio del sexenio lopezobradorista. En poco más de un año se convirtió en secretario técnico del gabinete para el crecimiento económico.

A finales de junio de 2021 el presidente lo nombró coordinador de los delegados de los Programas de Bienestar, en sustitución de Gabriel García Hernández, tras su polémica renuncia. Si su actividad no cambia, seguirá con la coordinación de los casi 23 mil "Servidores de la nación". Además, un dato que no debe pasar de largo: Torres

es amigo de Andrés Manuel López Beltrán, "Andy", hijo del mandatario.

"No pudo estar aquí, pero Carlos Torres, que hoy es secretario técnico, se queda dentro de la Presidencia; y como les repito, se unifican distintas áreas para seguir trabajando al servicio del pueblo, de la gente", dijo Sheinbaum el día de su ratificación.

De vuelta a la atención ciudadana

Fiel a López Obrador, con quien trabajó por lo menos desde el año 2000 cuando fue jefe de Gobierno del Distrito Federal, Leticia Ramírez Amaya será la titular de un área de nueva creación en el gobierno de la primera presidenta de México: la Coordinación General de Asuntos Gubernamentales y Participación Social. En sus manos estarán las labores de logística, ayudantía, atención y participación ciudadana, además de dar seguimiento a proyectos estratégicos.

"Lety", como se le identifica en los pasillos gubernamentales, es bien conocida en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento y en Palacio Nacional; estuvo a cargo de la Dirección General de Atención Ciudadana y entre sus tareas se le veía atender las miles de peticiones ciudadanas dirigidas al tabasqueño. Su rostro se hizo más conocido también por estar siempre al pendiente de lo que éste pidiera en sus conferencias "mañaneras".

El 15 de agosto de 2022 el presidente López Obrador la designó titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) ante la salida de Delfina Gómez, quien se fue tras la gubernatura del Estado de México.

El nombramiento de Ramírez fue muy criticado debido a su escasa experiencia en el ramo educativo, que se reducía a ser maestra durante 12 años en escuelas de la Ciudad de México y dirigente sindical. Es egresada de la Escuela Nacional de Maestros, con estudios de Antropología Social y formación en Alta Dirección Pública.



Viene de la
página anterior

Zaldívar. Seguimiento a la reforma judicial

Foto: José Manuel Jiménez



En el gobierno de Sheinbaum Pardo, quien la llamó "compañera del movimiento desde hace muchísimos años", le tocará también "ayudar al jefe de la Oficina al seguimiento de proyectos estratégicos y toda la atención y coordinación de Participación Ciudadana". De hecho, aún como titular de la SEP, la funcionaria estuvo muy activa en las "encerronas" que Sheinbaum tuvo con su gabinete a mediados de agosto último para planear los primeros 100 días de su gobierno.

Guardián de las reformas

Aunque no le dio una secretaría en su gabinete legal, y sin importar el escándalo por su cuestionada renuncia como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la próxima presidenta le encargó a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea la Coordinación General de Política y Gobierno.

"Nos va a ayudar mucho porque, además, le va a dar seguimiento a las reformas constitucionales, particularmente a la reforma del Poder Judicial, obviamente con la autonomía que eso significa", dijo la morenista en su presentación, el 1 de agosto último. Agregó que él trabajará en coordinación con el jefe de Oficina, Cárdenas Batel; con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y con la consejera jurídica, Ernestina Godoy.

Abogado por la UNAM, con un amplio currículum académico, el expresidente de la Corte renunció al Máximo Tribunal el 7 de noviembre de 2023 y un par de horas después se reveló en sus redes sociales su destino: unirse a la 4T junto a Sheinbaum.

El 1 de diciembre siguiente presentó al ministro en retiro como coordinador del tema de Justicia en sus "Diálogos por la Transformación" y después de las elecciones presidenciales fue de los principales promotores de los foros para hablar de las bondades de la Reforma Judicial.

Entre secretos y pendientes

El mismo 1 de agosto último Sheinbaum Pardo ratificó a Carlos Augusto Morales López como su secretario particular, cuya labor ha desempeñado desde julio de 2021 en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. De pocas palabras y bajo perfil, este economista y maestro en Derecho Constitucional por la UNAM ha sido líder social —preside la organización civil Somos Más—, legislador local y federal, servidor público y académico.

A escala federal fue jefe de la Unidad de Políticas y Estrategias para la Construcción de la Paz en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

"Me ayudó muchísimo en su momento con César Yáñez a toda la agenda de la campaña, y ahora ya está trabajando en muchísimos temas indispensables", dijo Sheinbaum al anunciar su ratificación.

Después de las elecciones del 2 de junio último, Morales López ha salido de la casa de transición de la presidenta electa (ubicada en Iztapalapa, en sus límites con la Benito Juárez) para atender en persona y desactivar las protestas de legisladores que, casi a gritos, han ido a exigir una reunión con la morenista.

En ese pequeño círculo de operadores de la Presidencia de la República que encabezarán Claudia Sheinbaum Pardo aún le falta por nombrar a quienes encabezarán la Coordinación de Asesores y la Coordinación de Comunicación Social. Sobre este último tema, ya adelantó que, igual que López Obrador, mantendrá las conferencias "mañaneras" en Palacio Nacional a las siete de la mañana, después de la reunión del Gabinete de Seguridad. Y aunque no lo ha aclarado, posiblemente, serán todos los días. 🗣️